

令和5年度 第2回大津町立図書館協議会 会議録		
開催日時	令和6年2月16日(金) 午後3時～午後5時00分	
開催場所	おおづ図書館 集会室	
	出席委員	江口竜一(会長) 吉田ひとみ(副会長) 坂本俊明 河北恵理 宮脇真一 宮野 薫 古庄裕樹 松岡征一郎 守田丈晴 桑原正浩
	欠席委員	無し
	職務出席者 及び説明者	吉良智恵美 教育長 羽熊 幸治 教育部長 佐藤 純一 教育部 生涯学習課長 矢野 好一 教育部 生涯学習課 課長補佐 図書館 館長 古澤 理恵 教育部 生涯学習課 図書館 副館長 中野 貴之 教育部 生涯学習課 図書館 主査
開催形態	傍聴者 無し	
議題	1 開会 2 教育長あいさつ 3 会長あいさつ 4 議題 (1)【報告】 おおづ図書館住民アンケート 及び おおづ図書館利用者アンケートの結果報告 (2)【報告】 令和5年度の利用状況及び事業経過について (3)【協議】 令和6年度の運営方針(案)について (4)その他 5 その他 6 閉会	

議事の概要及び議題または案件に対する意見等の記録

館長	1 開 会
教育長	2 教育長あいさつ
江口会長	3 会長あいさつ
江口会長	4 議 題
(説明者)	(1)【報告】 おおづ図書館住民アンケート 及び おおづ図書館利用者アンケートの結果報告 両アンケート結果報告書に基づいて説明
委 員	<p>おおづ図書館の敷地にはボランティアの尽力で花が植えてあるが、ほかの図書館では見かけない気がする。感謝しているので、図書館友の会としても何かしらの支援を考えたい。</p> <p>今年はロビーでいろいろな企画があり新たな魅力となっているが、それぞれが図書館の利用につながっているかは簡単にはいかないようだ。継続していくことで理解が深まればよいと思う。</p>
事務局	<p>ボランティアの方々には感謝しています。</p> <p>ご来館いただく方々にもありがたく思っております。図書館は 2 トン車の、移動図書館の運行もしていますが、今後は軽ワゴン車もありますので、こちらを活用したきめ細かな地域への訪問も検討したいと思っています。</p>
委員	<p>今回二つのアンケートがあり、属性が違うため有意義な結果が得られたと思う。インターネットでの住民アンケートでは、図書館の利用が無い人への質問があり、利用者アンケートでは得られない情報で興味深い。利用しなかった理由が「図書館に行く時間が無い」にどうしたものかと感じた。それと、「必要な情報は新聞やテレビ、インターネットで集めている」という回答に対し、今後図書館がどのように対応するべきかがポイントであると思う。</p> <p>利用者アンケートでは「調べ物などの相談」で、「満足」「分からない」が多いが、何を相談したらよいか分からないと感じたので、そのあたりを多少具体的に発信していけば、満足につながっていくのではないかと。</p>
事務局	<p>調べ物のお手伝いに関しては情報発信が足りていなかったかと思えます。いただいたご提案のように努めてまいります。</p>
委員	<p>今回のアンケートは大変興味深く、図書館ではもっといろいろなことができるのではないかと考えた。今年は多くの企画やロビーの活用がなされていたが、おおづ図書館での出来事を広報などで全体発信するべきではないか。ホーム</p>

委員	<p>ページもリニューアルされたので、そちらでも工夫してほしい。 レファレンスについても、利用した際に新しい本との出会いを得たとの体験談なども紹介したらどうかと思う。</p> <p>私の小学校では今年、電子図書館の利用をお願いして、4年生は3ヵ月間に4千件の利用があった。今後は低学年にも広げていきたい。この電子図書館が入口となって、学校の中で本に親しむ環境を整えていきたい。 アンケートについては、おおづ図書館には無いが他の図書館にはあるのか、そこから借りることができるのか、情報としてあると中・高校生は調べ物をするときに知りたいところかと思う。</p>
委員	<p>様々な便利なサービスについて、利用者に広がっていない、伝わっていない。広報や生涯学習情報誌にそのような情報は載せているのか。学校でもそのような情報を把握していれば、教員が課題を出す時に利用方法を伝えることができると思う。</p>
委員	<p>図書館というイメージが固いので、図書館に行く敷居を下げるアプローチをすると良いのではないか。</p>
事務局	<p>情報発信については大きな課題だと認識しています。各世代にどのように情報をお届けするか、頂いたご意見をもとにさらに利便性を高めるような取り組みに努めたいと思います。</p>
(説明者)	<p>(2)【報告】令和5年度の利用状況及び事業経過について 令和5年度の事業経過資料に基づいて説明</p>
委員	<p>CDを借りて全集などを聴きますが、本の内容がすべて収録されてなくて抜粋のものがある。できれば全編入っているものを購入いただきたい。DVDもたくさんあるが古い気がする。</p>
委員	<p>8月の夏休み期間と10月の秋休み期間の減少している。子どもたちの読書離れがあるのかと心配する。おはなし会ボランティアの方からも「子どもたちが来ない」と聞く。状況が変わってきているのではないか。</p>
事務局	<p>新型コロナの影響が大きいのではないかと思います。読書活動を復活させるため、自分の読みたいものを探せる環境は図書館にしか演出できないと思いますので、引き続き取り組みを強化してまいります。</p>

委員	読書離れについては学校としても憂慮しているが、前年度と比べて子どもが本を読んでいる項目についてネガティブであった。保護者も教員も子どもが本を読んでいるところを見なくなったと言っている。学校としても力を入れて回復していかなければならないと考えている。
委員	以前は夏休み以外でもイベントが無い時は集会室を学習室として開放していたが、再開の予定はあるのか。
事務局	内部の環境整備ができていないので現在は行っていません。整うことができれば開放したいと思います。
委員	本年度の方針「③選書及び除籍基準の見直し」については、開館時から見直しが無くメディアも変わってきているからとある。子ども向けの本も大事だが、大人が読みたくなる本に対してどのように対応選書することも重要。例えば両親が図書館から本を借りて読んでいる姿を子供に見せるもの必要だと思う。
事務局	「選書及び除籍基準の見直し」については、次の議題でお話させていただきます。開館時から変わっていないことに対しては、状況に合わせて変わっていかねばならないと思っています。
委員	子どもたちが集まって勉強を教えあったりする空間として、ロビーの開放はとても貴重である。
事務局	図書館のロビーは、夏休みだけでなく週末や午後の時間帯は多くの子どもたちに利用いただいています。夏休みには学習室として集会室を開放しましたが、あまり利用がありませんでした。図書館ロビーでは飲食は可となっておりますが、集会室では不可としていることが理由かと思われます。館内の飲み物の可否については次の議題で協議いただければと思っています。
(説明者)	(3)【協議】 令和6年度の運営方針(案)について 令和6年度基本的運営方針(案)資料に基づいて説明
委員	① 公共図書館における漫画の収蔵について 漫画は文化のひとつであると認識している。ただおおづ図書館の現状を考えると、どこの本を減らしてどこに漫画を置くのか。
事務局	スペースの確保は課題になっています。書架を買って確保する方法も考えられますが、まずは管内の本の整理や除籍を進めてスペースの確保を図りたいと思っています。
委員	ロビーや集会室にも常時本を置いても良いのではないかと。

事務局	リサイクル本などは置いていますが、収蔵本としては管理が行き届く館内のみとなります。
委員	世界や日本の歴史についての漫画は既にある。置き場所の確保は問題。冊数の予定もわからない。
事務局	協議いただいている漫画は、ストーリー漫画というものになります。これについては、社会的評価の高いものを見てもらって次の世代の読書意欲につながるという仕掛けを図書館の館内で作り上げる必要があると考えています。
委員	場所・予算・選書が難しいと思う。合志市に漫画ミュージアムがあるが、例えば夏休み期間に漫画ミュージアムから借りて様子を見て、需要があるなら検討するという方法はどうか。
事務局	漫画を置くかどうかは、おおづ図書館の方針としてきちんと定める必要があると思います。確かに選書が難しいことは認識しています。たくさん置くということではなく、選書に選書を重ねた良いものを置くという形を考えています。
委員	漫画については、日本の文化として定着しているので図書館にも置かざるを得ないと思います。どの本を選ぶかがポイントで、例えば、バスケット関連の棚とかというようなジャンルで置く方が関連した本を手にするきっかけになるのではないか。漫画だけ置くとそれだけで完結してしまう恐れもある。
委員 事務局	漫画は図書分類では何になるのか。 美術に分類されます。
委員	結論としては、漫画は置かざるを得ないのではないか。逆に問うとなぜ漫画はだめなのか理由付けが困難。もう一つは情報収集が必要。他の図書館はどういう基準で漫画を置くとしているのか。
委員	菊池も菊陽も書架に並べてある。
委員	私は漫画が大好きだが、漫画本には有害図書になる残虐的なところ、女性の裸などが映像(絵)としてそのまま入ってくる。漫画家はそれができないと生活ができないわけで、出版社もある程度そういったところを入れてくる。そういう漫画は結構多い。スポーツ根性ものになると暴力的な表現があったり、指導方針が今のやり方と全く違ったりする。他にもいろいろなパターンがある。なので、漫画というものは非常に難しく、選書を難しくする要因でもある。よって、漫画の選書については図書館にとってとても負担になるのではないか。

事務局	もっともなご意見ですが、落語や映画、小説にもそのようなシーンはあるのではないのでしょうか。確かに行き過ぎた表現は悪ですが、正しく理解してもらう範囲であれば容認すべきかと思います。基準を設けて内容をよく精査することが大事だと思っています。
委員	反対の意見ではない。漫画を貸し出すとなると貸本屋のようになるので、貸出はいかがかと思う。
事務局	(貸し出しについては)他の図書館の状況も確認してみます。
委員	今日は方針を決めることを先に考えて、様々な意見をもらうということではいかがか。
事務局	では、(漫画の)導入は了承で、選書については課題が多いというご意見でよろしいでしょうか。
委員一同	(了承)
委員	②館内への飲み物の持ち込みについて 利用者の意見を参考に方針を定めるとあるが、アンケートではどの程度意見があったのか。
事務局	飲物に関してのアンケートを取ったのではなく、その他の意見として複数の要望がっております。
委員	条件付きで許可している図書館で問題があったことを知るべきではないか。
委員	条件付きで許可している図書館でのトラブル記録を聴いてから進めた方が良い気がする。
事務局	調べてみます。蓋付きなら可のように、規定を設けておく方が図書館側も利用者側にとっても良いと思います。
委員の意見等	③館内のBGM使用について (集会室に予定しているBGMを試聴) ・今、BGMが流れていて気にならないので良いのではないか。 ・気のなる方も多少はいるのではないか。 ・以前苦情があったので、今は流れていないのではないか。 ・全く静かよりも良いのではないか。
事務局	選曲とボリュームについては十分注意して行おうと思います。 では、おおづ図書館ではBGMを流す方向でよろしいでしょうか。
委員一同	一同承諾

委員	<p>④図書館システムの利便性向上について (昨年12月からの図書館システムの新機能を紹介) 特に意見無し</p> <p>(4)その他 特になし</p> <p>5 その他 特になし</p> <p>6 閉会 (閉会時間:午後5時 )</p>
----	---